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我在眾中

星雲大師

二○一三年的時候，我訪問揚州，見到中共中央原領導人江澤

民主席。因為同是揚州江都人，他在談話中跟我開玩笑的說：「我

們童年的時候有在一起玩過嗎？」他比我大一歲，那個時候大家都

是十歲左右，兒童都在互相的你找我玩、我找你玩。可是，我跟他

說：「沒有。」

第一、你是富家子弟，我是貧苦人家，身分不同，不會玩在一

起。

第二、那時候家貧沒有讀書，只有跟著外婆偶爾在左近的佛堂

裡面，參加他們善堂的集會，我沒有兒童的玩伴。

江主席聽了，淡淡一笑。而我忽然就回憶起自己的一生，雖然

年少沒有玩伴，但一生都是「我在眾中」，我和大眾也都結了不解

之緣。

童年時沒有玩伴，但我在大人群中穿梭，倒也引起我喜歡和大

人在一起的因緣。鄰居的兒童，我都不認識，也都記不得；假如有

一點記憶，頂多把外婆從佛堂裡帶回來給我的糖果分給他們吃。從

小就不好吃的我，把東西分享給大家，就是非常高興的事了。

就這樣，貧窮的童年，除了一些偶爾有的兒童遊戲，參加過幾

次以外，也記不得童年的什麼回憶了。

我
在
眾
中
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出家後留在南京棲霞山，本來棲霞山就沒有二十歲以內的年輕

人，只有一個律學院，裡面都是二十多歲、三十多歲左右讀書的青

年學僧。當時，我只是十二歲，也沒有讀過書，當然沒有辦法跟他

們在一起。師父志開上人就拜託客堂裡的一位知客師，把我關在客

堂邊的一個小房間，在裡面教我念〈供養咒〉。

這是我第一次讀到佛法，〈供養咒〉雖然是那麼簡單，但那許

多佛名，對於我也是等於天書一樣，不容易記憶了解。一個小孩子

天天關在一個房間裡，這也不是辦法，經過了那許多的老師們討論，

決定還是把我送到律學院，和那許多大朋友在一起生活。

所以，我在十二歲就進了律學院讀書，他們都是比丘，只有我

是一個年幼的沙彌。那許多學長，有的很善良，也對我很友善；有

的人就拿我來開玩笑，有的人喜歡來扭扭我的耳朵，有的人喜歡來

摸摸我的臉頰，有的人歡喜拍拍我的肩膀，有的人把我當洋娃娃一

樣，叫「來，來」，要我跟他們做玩伴。

但我可不是那種性格。所以，他們只要來碰我一下，我也都用

很不禮貌的粗話回罵他們。因為我很孤單，我如果不勇敢、不兇一

點，真的就給那許多大我十多歲的學長捉弄，成為他們的玩伴了。

就這樣到了十五歲，跟著大家進了戒壇受三壇大戒。經過了

五十三天嚴厲的戒壇生活，出來以後，自覺自己成長了許多；但是，

由於燒戒疤的問題，把我的記憶力都忽然燒了、沒有了，每天因為

不會背書、背經文，尤其一位叫做覺民法師的老師，他總喜歡不是

叫我罰跪，就是給我打罵，天天如此。

好在，蒙一個小佛堂裡供奉的觀世音菩薩給我的加持，那是大

概在十六、七歲的時候，夜裡悄悄起來拜觀音，後來覺得自己的心

靈慧巧起來，讀書、誦經，只要眼、耳一過，我就能記憶、就能背

我在眾中
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誦。從此，在棲霞律學院、在焦山佛學院，每逢考試都是名列前茅，

記得好像有四、五年的時間，連續都是第一名。

就這樣一日一日學習，我的年齡也慢慢大了，一些同學們都以

我為馬首是瞻。原來，聰明靈巧還是受人擁戴的。我曾經做過他們

的班長、自治會的會長，甚至代理過體育老師。每天，我在棲霞山

都與幾十個同學生活在一起，甚至到了焦山讀書，也都與上百個同

學住在一起、吃在一起、上課在一起，可以說，都沒有個人閒暇的

時間。

因此，天天和大眾相處，久了，就養成「我在眾中」的習慣；

甚至離開了學院以後，也都是喜歡大眾的生活。後來，到南京華藏

寺的時候，有一群三十餘人趕經懺的僧眾，當然我不歡喜和他們混

在一起。於是我也招兵買馬，邀我的同學從事新佛教的運動，每天

過新規約的生活。大家計畫要在街頭巷尾貼壁報、貼標語，甚至想

方法到街頭去講演，表示我們要弘揚佛法。

所以，這許多有志一同的青年朋友，也陪伴我在南京過了一段

日子。那時候正逢國共內戰、徐蚌會戰、國民大會選舉等，在我們

寺裡面，憲兵、警察、流氓、僧侶都混雜在一起，在驚濤駭浪中，

過了將近一年多的時間。

後來，到了台灣，初期在中壢圓光寺、新竹青草湖，都有幾

十位從大陸來台的同道和台灣的青年生活在一起；那個時候，他們

已經知道我不是當初的「吳下阿蒙」，對我都禮敬有加，甚至我還

能在新竹青草湖佛學院擔任教務主任。但是，我記得在那個一年多

的教務生活中，我每天陪學生做早課、做晚課，每天為他們改將近

六十本的日記，跟他們一起出坡、一起吃飯，沒有什麼師生的界線，

我覺得我也是他們學生中的一員。那時候我還年輕，自己也不敢以



5

教務主任、老師自居；因此，我很受同學們的歡迎，與他們快樂的

相處。

總說一句，我從來沒有過一個人在哪裡獨居生活，也從來沒有

過二、三個人到哪裡旅行郊遊，在這裡是一堆人，在那裡也一堆人。

我就覺得在眾中是一種樂趣，佛教說出家為僧，僧者，就是眾也。

我自許，對的，今後一生要活在眾中，我不做「孤僧萬里遊」的孤僧，

也不過閉關讀書的個人生活。

及至後來我到了宜蘭，應該算是孤僧了。因為那裡沒有出家人，

只有我一個比丘。一百坪左右的小廟，裡面住了三家軍人的眷屬，

只有一個佛殿，由一位老太太和老尼師負責，跟我語言也不通。佛

我在眾中

星雲大師 1949年領導僧侶救護隊到台灣。前排右起：浩霖、悟一、生華、寬裕、
以德、能果等法師。二排右起：果宗、隆根、星雲、性如、宏潮等法師。

（圖 /佛光山宗史館提供）
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殿的旁邊，蓋有一小間房子，房間有一張竹床，有一張縫紉機。雖

然居住的環境相當簡陋，可是在我的房門之外、殿堂的走廊上，都

是青年，都是學生，都是兒童；有的是來唱歌的，有的是來上文藝

班的，有的是覺得這裡讓人很歡喜，感到禪悅法喜，為法樂而來的。

因此，我和這許多的青年人也打成一片，雖不是僧團，大家也

沒有把我看成是一個異鄉人或外省人，也沒有把我看成是一個方外

人士，好像我也是他們的師友。可以說，我還是在百千人的團體中，

每天走到哪裡都是人，轉個彎也是人，甚至上個洗手間，外面都站

滿了人。

偶爾，我也給人邀請到哪裡講經，到哪裡參加法會，到哪裡打

佛七，跟隨我一同去參加的前呼後擁都是人，男女老少通通都有。

我像一粒砂石，跟那許多大石頭每天凝聚混同在一起。

我把別人看成是一朵鮮花，認為自己只是一片綠葉。因為我覺

得「荷花雖好，也要綠葉扶持」，這樣很好，我喜歡幫忙他們成長，

幫忙他們美麗芬芳，也算是盡了我做佛子的責任。

儘管如此，因為過了多年的叢林生活，我的個性不大喜歡太

過紛雜。三、五十人還可以，三、五百人以上，實在周旋困難，經

常不能習慣。像最初，民國四十年到五十年之間，大概一個月都會

有一、二次到高雄，在高雄車站歡迎的人，都在二、三百人，甚至

還有樂隊。我離開的時候，怎麼樣子的瞞著他們，像有時候故意坐

十一點半夜車，想要偷偷的走，都還是有上百人在車站要送我。我

覺得這許多人熱烘烘的盛情，讓我怎麼樣躲都躲不了，也感覺到人

多，實在應對得很辛苦。但他們的這種情況，也由不得我，時勢造

成，也只得忍耐，隨眾浮沉，隨眾來往，隨眾成就。

我在眾中，我沒有感覺到自己是如何突出，我也沒感覺到我是
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不是鶴立雞群；我只感覺到，好像我也需要靠大眾的護持才能生活

下去。所以，「眾」，也是維護我生命、生存的力量，為了生存，

我還是接受了大眾。

民國五十年後，我就辦

了壽山佛學院；因為人數眾

多，在一個八十坪的樓房裡，

住了近百人。每天大家都為

了一席之地，在那裡朝思暮

想怎麼解決；不得已，只有

發願到山區偏僻的地方辦學；

只要便宜，可以買一塊山地，

能夠擴大我們的生活區域，

人多人少也就不去管他了。

當時經費問題，是沒有

辦法解決的；好在，也有些

善美的因緣成就。這當中很

重要的，慈莊他們變賣佛教文化服務處的所得，獲得了麻竹園這一

塊溝渠山地，雖然高低不平，總之，有了站立之處。因此，就來這

裡開山建寺，並且歡迎僧俗四眾大家都能進來。

過去，我就主張要普門大開，歡迎大家前來，甚至後來建了「普

門寺」，創辦「普門幼稚園」、《普門雜誌》等，都是以「普門」為名。

就這樣，佛光山至少住了千餘人眾以上，每天還有香客不斷。

在這期中，我一半的弘法事業在宜蘭、台北，一半是在南台灣

的高雄，經常都要花一天的時間坐一台「載卡多」的車子，裡面擠

了十來人，南北來往。才要出發，台北就已接到電話：「師父上路

我在眾中

星雲大師為高雄佛教堂歌詠隊員主持皈依
典禮後合影。（圖 /佛光山宗史館提供）



《　　　　　》學報‧藝文│第八期

8

了。」如果，車子在中途拋錨，慢了三十分鐘抵達，那邊接待的人

就說：「師父您怎麼今天慢了半個小時？」

我們一行就是這樣的南來北往，甚至於環島多次，一團都是幾

十人。我常常因此不敢到別的寺院去掛單，因為不好意思去叨擾人

家。後來，就有建立分別院的念頭。

其實，最初我並不是很有志願說要有什麼寺院弘法，那個時候，

建分別院的目的，只想有個地方吃飯，彰化福山寺就是在這樣的因

緣下設立的。因為台北、高雄兩地，彰化剛好是中途站，可以在那

裡打更吃飯。

但是不久，高速公路建成以後，南北奔走已不需要十小時以上，

只要花四、五個小時，趕到目的地就可以用餐了，福山寺反而成了

負累。因為如果我走高速公路揚長而過，他們會說：「師父，你為

什麼不到我們這裡來呢？」

眾，有時候是帶來歡樂，有時候也帶來一些掛礙；但是，我這

一生可以說，我不曾有過五分鐘人家不知道我在哪裡。因為我在眾

中，人太多了，幾乎每一分鐘，我都是在許多眼光的注視之下活動，

這是我的榮耀呢？還是我的負擔呢？我自己也搞不清楚。總之，我

一生就這樣子在成長、這樣子的發展。

不過，我也養成一種個性，我不喜歡兩個人吃飯、散步、約會、

郊遊、旅行……應該說我沒有過只有兩個人吃飯的記錄吧。除了和

信徒論道、拜訪以外，在僧團裡面，都是和大眾在一起。

不過，我也感覺到，確實佛門的規矩「不可以一對一」，這是

沒有錯的。僧，就是眾，眾，簡單寫就是众（三人成眾），所以，

三人行可以，單獨一對一，不可以。我在佛光山訂立的規矩也是這

樣，不可以兩人同行，不管你同性、異性也好，行事都應該三人以
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上。甚至，我也規定不准竄

寮，不准兩個人相約你到我的

寮房，我到你的寮房，彼此的

寮房不可以走動，這是要嚴格

規範的。

因為「我在眾中」，做

早晚課誦，人多擁擠，在教室

裡面上課，也是一堆人馬；甚

至說一句，走到哪裡，我從來

沒有單獨一個人乘坐過一部車

子。後來，社會進步了，佛光

山也擁有了汽車，但是我坐的

車子，從來都是要開行了，旁

邊還站了要想擠上來的人。

就這樣，我發覺「我在眾

中」的妙趣。例如，大眾共同

參與，講話、說笑、互助幫忙，獲得很大的學習，也得到很大的歡喜。

想想，義工的服務，應該是我由那個時候發起的。走到哪裡，我從

來沒有花錢，也不得錢來布置，都是自己想辦法完成，自然大家就

一起出力。所以，我也得到用智慧、用力氣來莊嚴道場，不一定要

金錢，所謂眾擎易舉，共同成就。

眾，很好，我在大眾裡，走路，一定要像個樣子，不能走得很

難看，讓人取笑。我坐下來，一定要正襟危坐，因為旁邊都有人；

哪怕是拜佛，我也都要拜得非常端正、四平八穩，因為四周都有人

在看著我。或者，他們要想仿效我拜佛的姿勢，我也應該要給他們

我在眾中

星雲大師當場揮毫情景。（蔡榮豐 /攝）



《　　　　　》學報‧藝文│第八期

10

示範。

所以，為了大眾，我也刻苦自我要求，同時自己也有所進步，

不斷的獲得別人的讚歎，說我威儀莊重等等。所謂君子，十目所視，

十指所指，就是要這樣才養成自己的正思、正念吧。一個青年僧侶

在大眾裡面，能夠獲得這種讚美，也是夠自我安慰的了。

我今年九十歲了，和年輕人都沒有距離，一般的人都說，老年

人和年輕人有代溝，我好像絲毫沒有感覺。年輕人也很喜歡我。好

星雲大師與國際佛光青年會議學員合照
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比吃飯的時候，應該我和他們不同，但是，每到用餐的時間，我吃

飯的左右都有一、二十人，也不曉得從哪裡來的，今天是你，明天

是他。一說我要到哪裡去做個開示、做個講座，就有一班人說我也

要去聽、他也要去聽。

有的時候也感到「眾」給自己的麻煩、給自己拖累；但想到佛

陀在靈山會上諸天、大眾擁簇他出來講經弘道，我想想，自己不是

一生都像是在靈山勝會上的一員嗎？因此，從另外一方面想，「我

在眾中」，實在是很有福報，很有因緣的。

因為有大眾，我就有人幫我做事；因為有大眾，就有人幫我傳

遞訊息；因為有大眾，我就有許多因緣和外界的往來傳達。我因為

有信徒大眾，建設了佛光山；我因為有「千家寺院、百萬人士」，

建造了佛陀紀念館；我也有千百以上的出家弟子，建設人間佛教研

究院（藏經樓），成就了佛法僧俱全的三寶山；我有全世界的信徒，

共同建設五大洲的寺院，佛光事業也遍於世界五大洲，所以佛光普

照，法水長流，這不是我個人的，是僧信大眾所共成的。

所以，有眾，就有力量，我在眾中，眾緣成就，誠不虛也。

人間佛教不能只是閉門空談理論，而是要能走出去，要能弘揚，

要能推動，才能落實在人間生活裡。—《人間佛教語錄》

我在眾中




